



大洲校だより



柏崎市立大洲小学校 令和5年7月5日号

学校の風土

校長 牧 匡尚

大洲小学校は「なかよく・かしこく」を合い言葉に教育活動を進めています。学校には、やさしい心をもった子どもたちがたくさんいます。けれども、子どもたち一人一人の心の状態や体の状態は、日々一定ではありません。時に元気に、時に悩みを抱えながら学校に通ってきているのだと思います。心身の健康は、時に、不登校やいじめ、暴力行為などの発達上の困難な状態に繋がることがあります。問題が起きてからはもちろんですが、日々一人一人の心の健康状態を学校や大人が、注意深く見守り、必要に応じて支援を行うシステムが必要です。

昨年度の学校評議員会では、これまで行っていたアンケート調査や教育相談について意見をいただきました。簡単なチェックや自宅で書ける等、子どもたちの心の状態を周りの目を気にせず心の状態を伝える仕組みが必要とのことでした。子どもの心をどうしたら捉えることができるのかを検討し学校風土調査の実施を考えました。

今年度は、「心も体も元気な子ども」を基盤に、全ての子どもたちが一層元気に登校できる学校を目指しています。調査の実施については、以下の計画を立て春の学校説明会でお伝えし実施に向けて準備を進めて参りました。

1 学校風土調査導入の趣旨

- ①学校の学習環境である学校風土を客観的に調査することにより、教職員及び子ども自身が心と体の状態を把握し、実態に即し、一層「なかよく・かしこく・げんきに」学ぶ学校をつくる。
- ②1人1台端末等を活用して、子どもの思いや悩みを日常的にチェックして、問題が深刻化する前のSOSに気付く支援システムをつくる。
- ③これまでの自校の取組の成果と課題を客観的なデータをもとに分析し、学校課題をチームで考え改善策を講じる。

2 調査名

学校風土調査 (公益社団法人 子どもの発達科学研究所)

調査項目は科学展根拠に基づいたものです。内容は令和5年3月31日に永岡文部科学大臣の下まとめられた「誰一人取り残されない学びの保障に向けた不登校対策」(COCOLOプラン)趣旨を一にしています。県内でもほとんど例のない取組です。

3 調査の内容

①毎朝の心と体の連絡帳【[ダイケン](#)】

毎日1分程度で、体調/気分/相談の有無について、4つのアンケートに回答します。

子ども自身が毎日の心身の状態を入力・記録していきます。

相談希望があれば簡単に示すことができます。希望があれば、担任は教育相談を行います。

②心の健康観察【[ニコリ](#)】

子どものメンタルヘルスを定期的にチェックすることができます。

科学的な尺度を用い、学校のこと、友達のこと等、子どもの心の状態・不安を拾い上げることができます。

子どもの心の状態、インターネット使用時間を把握することができます。

③学校のアンケート【[学校風土調査](#)】

研究によって確認された無記名式の年に2回のアンケート調査です。

調査の対象は、学校や学級や学級集団の質等の学校の環境です。

子どもの発達を支える環境をよりよくしていくことで、全ての子どもの発達を上向きに促進するものです。

学校風土がよいということは、学校が、子どもたちにとって、安心安全で、楽しく、先生や友達と関わりながら自分の成長が実感できる場所であることを意味します。子どもにとって「しん」に楽しい学校づくりを進めます。

五十嵐記念館 図書委員会によるリニューアル企画 スタート

五十嵐記念館は、子どもたちにとっては本がたくさんあって、楽しめる場所である反面、重厚な雰囲気のため少しだけ怖いイメージがあったようです。図書委員会の子どもたちが話し合い、五十嵐記念館をもっと利用しやすくリニューアルすることになりました。今はいろいろなアイデアを出しているところです。子どもたちのアイデアでどんなふうにかわるのか、リニューアルが完成するのが待ち遠しいです。



お盆の期間における学校無人化について

大洲小学校及び柏崎市内小中学校で、お盆期間中、学校無人化となります。この6日間は日直勤務等の職員を置きませんのでご承知おきください。なお、夏季休業中の学校留守番電話対応時間における児童に関する緊急連絡先については下記をご確認ください。

- 期 間 学校閉庁日 8月11日(金)~8月16日(水)、土曜日・日曜日、平日の夜間
- 連絡先 市役所代表電話 0257-23-5111
- 内 容 児童の事故等、緊急を要する連絡や相談に限る。

地域の方に学ぶ 地域で学ぶ

今年度も、地域学校協働活動推進事業を始め、様々な活動で地域の皆様からご協力をいただいております。

地域での活動や地域の方とかかわる体験は、子どもたちにとって社会性の育成へとつながり、学校だけではできない貴重な学びとなっています。いつも温かいご支援をいただき、本当にありがとうございます。

4月から、大洲小学校では地域の皆様のご協力のもと以下のような活動に取り組んできました。今後とも、引き続きご支援・ご協力をよろしくお願い申し上げます。

- 1年生……さつまいもの苗植え
- 2年生……野菜の苗植え、ジャガイモの収穫
- 3・4年生…笹団子づくり・笹団子のいわれについての学習、地域安全マップ作り
- 5年生……コミセン見学、伊藤センター長へのインタビュー、地域の方とマレットゴルフ
- 6年生……五十嵐興助についての学習
- クラブ……番神太鼓



7・8月の主な予定

- 7月4日(火) 夏の読書旬間(6/28~7/12)
3・4年生 地域安全マップ作りのためのフィールドワーク
- 5日(水) 2年生 ジャガイモ調理・試食
学習参観3限
地区子供会4限
親と子の健康座談会5限
学年懇談会
- 7日(金) 読み聞かせサークル「ありす」公演
いきいきライフ週間(~7/16) 委員会
- 11日(火) 移動図書館
- 12日(水) 6年生租税教室
- 14日(金) クラブ
- 21日(金) 夏休み前の集会 給食後下校
- 22日(土) 夏季休業(~8/24)

- 8月28日(月) 夏休み後の集会 給食後下校
- 29日(火) 全校朝会
PTA執行部会
- 30日(水) 5年生自然教室
(国立妙高少年自然の家 ~9/1)

